

El Eco de Cartagena

Decano de la Prensa de la Provincia

Subscripción.—En la Península: Un mes, 1 pta.—En el Extranjero: Tres meses, 7'50 id.—La suscripción se contará desde 1.º y 16 de cada mes.—No se devuelven los originales.
Redacción, Mayor, 24.—Teléfono 143.—Administración, Plaza San Agustín, 7.—Teléfono 237.

Condiciones.—El pago será adelantado y en metálico, ó en letras de fácil cobro.—Corresponsales París: Mr. A. Lorelle, 14, rue Rougemont; Mr. Jhon F. Jones, 31 Faubourg Montmartre.—New-York, Mr. George D. Pike, 21-Park Row.—Berlín, Rudolf Mosse, Jerusalem-Strasse, 46-49.—La correspondencia al Administrador

¡ESE ES MI HERMANITO!

Durante un periodo largo, de más de diez años, ha venido predicandose en Cartagena y en su campo la guerra santa contra el caciquismo. Para justificar la existencia de este caciquismo y que actuaba con notoria ventaja para sus secuaces y en mengua y quebranto de los intereses comunales, se propalaba que la administración municipal era desastrosa, que el dinero del pueblo era dilapidado, que el mercader y el negociante eran las musas inspiradoras de los Concejales... Y que fuera de esta labor de rapiña, de que como autores, cómplices ó encubridores, eran responsables los ediles y sus jefes políticos, unos y otros solo se dedicaban á obtener puestos, destinos y prebendas con que festejar á sus amigos y parientes, que se juzgaban relevados, por la forma y conducto de alcanzar la merced, de todo otro trabajo que el representado por firmar la nómina y guardarse en el bolsillo las pesetas.

Esto es en síntesis lo pregonado á todos vientos para demostrar que Cartagena era víctima del caciquismo y que en la muerte de este, encontraría la base de su regeneración y prosperidad.

No hay que decir que el portavoz de estas campañas era el hombre político, que hoy conoce todo el mundo con el sobrenombre de *Cacique Amarillo*.

Su lengua de vibora y su intención de hiena se han ejercitado un día tras de otro durante muchos años, en mítines, reuniones y periódicos.

La honorabilidad de los que en esta labor de propaganda eran señalados como causantes de la ruina de Cartagena, les permitía despreñar con noble desprecio al ruin autor de tanta infamia.

Pero la tenacidad es la única virtud de este siniestro personaje! Y aunque nunca ofreció pruebas racionales que dieran el más somero fundamento á sus campañas, prosiguió éstas con tal audacia y osadía que las gentes empezaron á pensar si habría en ellas un fondo de verdad; y la repelición incessante de las mismas acusaciones y de los ofrecimientos y promesas de remediar tantos males, determinaron un cierto movimiento de opinión en altas y bajas esferas de la política que sumándose á un cúmulo de circunstancias que vinieron á favorecerle, dió lugar y ocasión á que obtuviese un predominio político, que fué tan intenso como fugaz, el hombre que en carnaba aquel movimiento.

¡Y comenzó su etapa de mando y poderío! Cartagena aguardaba su obra con expectación. Entonces surgieron los asuntos del alcantarillado y del palacio municipal, que lograron interesar vivamente á la opinión. Mas á poco, con extrañeza: primero, con indignación luego, vieron las gentes que aquella voz que tronaba apocalíptica contra todo cuanto se relacionaba con aquellos asuntos y aquella pluma que voraz y venenosa fulminaba anatemas y amenazaba con horcas y prisiones, se tornó dulce y meliflua la una al hablar de los contadores de agua, más famosos ya por ese suceso que por su marca, y se trocó serena y respetuosa la otra al formular demandas judiciales que hicieran efectivas las aspiraciones de los contratistas de aquel palacio. ¡Y el buen pueblo solo entre sombras pudo aperebirse de que había cheques y minutas que llevaban á raudales las pesetas al bolsillo de un tirano que él admiraba como á un mártir! Y llegó luego el nombramiento del Tribunal industrial. Cartagena habría sentido el benéfico influjo de este organismo que venia funcionando desde su establecimiento con el beneplácito de obreros y patronos y con el aplauso expreso de las autoridades judiciales superiores en jerarquía.

Pero al renovarse el Tribunal fué conspujado por gentes indocumentadas, en su mayoría; otras, sobradamente conocidas para entender que en la Sa-

de Audiencia no está precisamente en el estrado del juez su sitio propio. Y este Tribunal cuyo funcionamiento tiene a squeado á todo el mundo, incluso á su propio presidente, por milagro no muy difícil de explicar, constituye para el cacique amarillo, una mina cuyos rendimientos metálicos comparte, quizá por única excepción.

Y ya en este camino, perdido por entero el pudor, nada deliene al funesto cacique amarillo en su labor de alcanzar medros personales, de buscar dinero para su gabela. Así, al ponerse á su servicio en la Cámara de Comercio, gentes que pronto ha de pesarle su conducta, su primer cuidado es recabar para su casa el importante sueldo con que se halla retribuido el cargo de secretario de aquella corporación. Nada importa que el agraciado carezca de aptitud para su desempeño, nada importa que existan muchos necesitados dignos y aptos para ocupar ese puesto: el cacique amarillo lo hurta para nutrir sus bolsillos, ¡ideal supremo de su existencia!

Esta política personal rastrera y egoísta que jamás existió en Cartagena antes de ahora, ha tenido nueva confirmación en la maniobra realizada con motivo del pleito electoral. Nosotros tenemos informes que reputamos por auténticos, de cuanto ha ocurrido en ese asunto y sabemos que en diferentes ocasiones ha sido motivo de estudio y discusión todo lo relativo á incapacidades pero nunca surgieron dudas respecto á la nulidad de la elección en el décimo distrito. Pero ¡ay! que con esta anulación no iba al concejo el hermano del cacique amarillo. Y este necesita su presencia en aquel sitio por que hay muchas cosas en la vida que no pueden salir de la familia. ¡Cuanta maniobra ha sido precisa para conseguir el resultado obtenido! Y Dios sabe á qué costa!

Pero es lo cierto que con su aquiescencia y previo asentimiento han sido sacrificados amigos suyos cuyas causas de incapacidad, eran muy discutibles, como por ejemplo Juan Sánchez Pérez y en cambio, les ha sido devuelta la vida á otros como los del décimo distrito, sin otro mérito que el de ser prolongaciones del cacique amarillo. Bien es verdad que la defensa hecha á Sánchez Pérez ante la Comisión y ante el Ministro, no ha podido ser más débil y en cambio para sacar adelante la familia no se ha perdonado argumento, lisonja ni rastrería.

He aquí, pues, bien probado que Cartagena no ha padecido el mal del caciquismo hasta que se entronizó activamente en su política el cacique amarillo. Por eso mientras Cartagena señalándole exclamar: «ese es mi verdugo», el fiamante concejal que hasta los amarillos aborrecen, ufano y satisfecho con sus honores y pesetas dice: «ese es mi hermanito».

¿Qué le falta á clero Médico pentagonal para ser ¿ehuso?

Un en, porque el GHUS ya lo tiene.

CONFERENCIA

Como ayer dijimos, mañana á las seis y media de la tarde, dará una conferencia en los salones de la Real Sociedad Económica Cartaginense de Amigos del País, el respetable ordenador de Marina nuestro distinguido amigo, don Valentín Arróniz, sobre el tema de "Política Agraria" en vez de "Cartagena Agraria" como equivocadamente dijimos.

A dicho acto hemos sido invitados por el Director de dicha Sociedad don Francisco Ramos Bascañana, prometiendo nuestra asistencia.

¡HOSSANNA!

(Saludo á los a prosriptos)

CANTO PRIMERO

KÍ-KÍ-RÍ-KÍ

Quisiera poseer, para cantaros, algo más que palabras y que rimas: los gorgoros de arpados ruseñores, los jipios de ebúrneas odaliscas; los plácidos susurros de las áuras, los trémulos acordes de las liras, los monótonos cantos de las olas, los suspiros de novias y novicias; los melifluos arrullos de las tórtolas, los fléviles acentos de las brisas, los monólogos tristes de los céfiros, los gallos de los tiples de capilla; los tímidos murmullos del arroyo, las cadencias del agua cristalina; y el vibrante rugir de las panteras y el chiselo de las madres impolíticas, el recio retumbar de los cañones, el aullido feroz de la jauria, el horrído gemir de la tormenta, los ayes de la *virgen levantina*; los palpitanes ecos del suburbio, y las confusas voces de la villa, los rumores lejanos de los truenos, y del inglés las quejas fugitivas; el intenso fragor de los torrentes, del clarín las agudas rebeldías, y el bélico pom-pom de los tambores y el terco ¡Pim-Pam-Pum! de los agrícolas; Yo quisiera tener, para ensalzaros, galas, ritmos, colores, melodías, los nítidos encantos de la forma, el impune aleteo de la avispa. Quisiera poseer, para rendiros, el fiat creador de los artistas, el magnífico vuelo de las águilas y el misterio inefable de la línea. Más en vano es luchar, que mis estrofas, tienen amargos dejos de elegía. Asaltad los escaños; sed eternos; unid, á mis sollozos, vuestras risas.

CANTO SEGUNDO

KÁ-KÁ-RÁ-KA

¡Oh vosotros egregios magistrados, que tornáis al Palacio de las filfas, los incitantes besos de las musas, os devuelvan la paz y la energía. Y del fúlgido sol, púrpura y oro, los rayos os infundan nueva vida, y el zumbido febril de la colmena, siempre de ejemplo saludable os sirva. No hny derecho al descanso ni á la tregua; ricos tesoros el poder os brinda. No os durmais, sin querer, en los laureles, ni os espanten las letras á la vista. La entrecortada voz de las doncellas, pregona el resurgir de los vasistas. ¡Qué horrible es el silencio de la noche, y qué certera es la bomba fratricida! No le bastan al hombre los ayunos, el casero, las trampas, las vigillas, el simpático lloro de los nenos, los sablazos, los timos, las conquistas. Es preciso un tormento refinado, más cruel que las aves de rapiña: el himno colosal, con que la tierra sauda el esplendor del almo día. Yo quisiera tener, para mis sátiras, de Homero la robusta fantasía, el léxico y la pluma de Cervantes; de Alcázar las imágenes pulidas; de Calderón el estro soberano; el númer lujurioso de Zorrilla, la augusta majestad de Núñez de Arce; la facundia imperiosa de D. Lila; la viril elocuencia de Melquiades, el donaire de Tirso de Molina; de Campoamor el carístico humorismo; y de Apoli la prosa viperina; la gracia culta y honda de Quedo; de Quintana la pompa y bizarría; y del fecundo Lope los conceptos; y del padre Castaño la inventiva. Más en vano es lidiar, que mis endechas nadie en la plaza vende ni cotiza, Hados propicios, conservad incolúme el celo de los padres de... familia.

Tiruliqui.

Función patriótica

El gran festival organizado para el próximo domingo 5 del actual, por la Junta de Señoras, de que es presidenta S. M. la Reina Victoria, servirá para demostrar nuevamente que en Cartagena siempre se está dispuesto á todo lo que con la caridad y con el patriotismo se relacione.

Se trata de contribuir á la suscripción nacional para socorrer á los heridos y á las familias de los que fallecen en la campaña de Africa, y Cartagena, como siempre, probará su patriotismo y su inagotable caridad, contribuyendo á que la recaudación que se obtenga sea la mayor posible.

El gran acierto de las distinguidas Señoras que componen la Junta en esta población y sus desvelos y sacrificios se verán recompensados con el éxito que tendrá el festival por ellas organizado para el día 5 en la Plaza de Toros.

¿Cuál es el colmo de la banca amarilla?

Mandar al protesto un timbre... eléctrico.

HUELGA SOLUCIONADA

Madrid 3-11 m.

Dicen de Coruña que ha sido solucionada la huelga de los obreros del alcantarillado.

Para ello han contribuido las gestiones del gobernador y la actitud transigente del contratista señor Heredia.

Los huelguistas se reunieron en la sociedad «La Aurora», acordándose después de tres horas de discusión, dar por terminada la huelga.

Concejaleando

¡Ya salieron de penas los favorecidos!

¡Vá se hundieron para siempre "en el panteón del olvido involuntario", los que no pueden ceñirse el fagín! Alegria, alborozo y volteretas, en los agraciados.

Tristeza, sollozos y pucheros, en los definitivamente declarados incapaces.

Y para mayor pena, dicen estos últimos mirando á los suyos, y dicen bien:

¿Por incapaces? Si hubiera justicia en la tierra, todos iguales.

¡Ni uno!

Las bajas definitivas en el pelotón de incapaces y nulos, son muy sensibles.

El *Cacique Amarillo*, ha sacrificado á lo más saliente del Bloque, por sacar triunfante á su hermanito.

¡Y ponerlo en camino de regenerarse!

Con esto de los concejales ha sucedido como con la Cámara de Comercio.

Para dotar al hermano de cuatro mil quinientas pesetas para garbanzos, alubias, y otros ideales estomacales, anuló al más significado bloquista.

Y le burlo la presidencia. Dejando tamañito á Essáú.

Este vendió su primogenitura por un plato de potage.

Y el *Cacique Amarillo*, vendió á un primo... bloquista, por cuatro mil quinientas pesetas anuales para platos de potajes.

¡Como se va á poner el cuerpo el hermanito!

Ahora sí que puede darse buena vida.

Como Secretario, su *opiparo* sueldo, es decir *pasta* para *pasta*.

Como Concejal, honores, saludos, consideraciones y lo que caiga.

Él y su hermano son los únicos

bloquistas que han realizado el idea de todos ellos.

¡Comer á dos carrillos!

D. Ricardo Spottorno ha sido declarado incapaz.

Y no va al Ayuntamiento, como concejal bloquista.

Felicítamos muy sinceramente á don Ricardo Spottorno.

En cambio D. Ramón Guindulain ha sido capacitado.

Irá al Ayuntamiento como concejal bloquista.

Damos nuestro sincero pésame á D. Ramón Guindulain.

El que es un dolor que no vaya al Municipio es D. José Gomez Quiles.

Y mucho más, después de aquellas declaraciones que hizo en «La Tierra».

«Me tira la hacienda», decía.

Y era todo un programa.

El y Apolinario hubieran hecho maravillas, trabajando juntos.

Gomez Quiles, cultivando la hacienda.

Y Apolinario, irrigando!

¡Y todo el mundo irrigándose de risa!

Si fuera verdad lo que dice «La Tierra» en su pizarra, las dos verdaderas víctimas de este *pastel* elaborado por el *Cacique Amarillo*, son Juan Sánchez Pérez y Francisco Fernández Vázquez.

¡Pobres juguetes de la política amarilla.

Juan Sánchez Pérez se pasa el día preguntándose: ¿Voy yo ó no voy yo, yó?

Porque eso de que á uno le saiga un homónimo, que renuncie á la concejalia que uno se ha trabajado, es horrible.

Y lo peor es cuando Juan Sánchez, el bloquista, tenga hambre por ejemplo, y vaya á comer, y salte el otro Juan Sánchez Pérez, diciendo:

¡No tengo ganas!

¡Se muere de inanición... y de una rabieta!

Y la otra víctima inconsolable es Francisco Fernández Vázquez.

Se gastó sus carrillos.

Hizo equilibrios.

Fué nombrado concejal.

Tomó posesión.

¡Y ahora tendría que tomar... soleta!

Todo lo que ha hecho como concejal sería nulo.

Y tendría que devolver la investidura.

Y el fagín.

Y la medalla.

Y los saludos que le han hecho la guardia municipal.

¡Se iba á pasar la vida *decolgando*!

¡Ni que estuviese embarrasado!

Tuñino.

En el Club de Regatas

Las regatas que por el estado del tiempo fueron suspendidas el último domingo, se celebraron ayer con gran animación, apesar de no ser día festivo.

A la hora señalada de antemano dieron comienzo las regatas en el siguiente orden:

1.º Canots de dos remos "Roldán" y "Monroy", patrones señores Pamekón y Conesa, saliendo victorioso el primero, que recorrió 1.000 metros en seis minutos y treinta segundos.

2.º Vols de mar, cuatro remos, "Aladroque" y "Cartagena" patronados por Meikle y Dueto, venció el último, haciendo el recorrido de 1.500 metros en siete minutos, sacando gran ventaja á "Aladroque".

3.º Canoas "Esaño" y "Peral". Venció "Esaño" que patronaba Dueto, siendo patrón de la segunda Conesa.

Todos los clubmans que tomaron